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! ! ! !一年一度的上海书展又将揭幕，写小文迎接。
今天，很多场合里大家已经习惯用电脑与手机阅

读文字了，但当你拿起一册实体典籍时，曾否想过古老
的“册、典”蕴含着的历史文化内涵与信息呢。

册，甲文字形（图一）就是用绳子编串好的若干根
竹简（或木简）的形状。金文（图二）与小篆（图三）仍能
看出编串竹简的形状，隶变后正体演绎有笧、册、冊等
三十余款字形，大都依稀尚能看出甲文遗绪。如今大陆
规范用“册”，台湾地区一般用“冊”。
《尚书·多士》曰：“唯殷先人，有册有

典，殷革夏命。”这告诉我们，早在殷商时
代，先民就有竹简和用之编缀成的典册，
记载了成汤灭夏的历史事件。由于材质
的不同，一百多年前，铭刻在龟甲兽骨上
商文字被发现了，容易腐朽的商朝典册
包括单根竹简，迄今没有任何踪迹。

现存年代最早的有字竹简在春秋战
国之交，距今 !"##多年，比商代晚 $%##

多年。竹简上记载着当时政治、军事、文
化、生活等多方面内容。竹简一般长约 !#厘米，最长超
过 &%厘米，宽一厘米左右。商代竹简上的字应当与我们
能看到的简牍文字一样，是用笔书写的：其一，因为商甲
骨文中已经有笔、书等字，字形都是手持笔；其二，传世的
极少数甲骨上铭文边沿留有没褪尽的朱笔、墨笔书写痕
迹，说明有些甲文是先书写遂依样锓刻。期冀不朽的“商简”
亦能重见天日，如看到颉颃于甲骨铭文的商代书写文字，看
到我国最早的书籍“册”，那该是多么举世震惊的事情呵。

讱言几个以册配出的字：删，冊刀配，竹简书写过
程中错了，用刀削刮除去字迹。现在写文章去掉多余或
不恰当的字词句段就叫删除、删改；
编，冊糸户配，在屋内用绳子上下两端
穿联起待写竹简，呈现出排列整齐的
“册”；篇，冊竹户配，在屋内将已经写
有完整文字内容的竹简编串为冊，后
来便有文章的量词“篇”；扁，册户配，屋内连缀成册的
竹简，尚未卷起，其形平薄是“扁”的；栅，冊木配，木桓
曰栅，木栅栏就像展开立起的大“册”。
“有册有典”，正体字“典”似乎无册，其实不然。典，

甲文（图四）上为册，下为基架和双手，形义是用双手捧
着册恭敬地置放到基架上，这是古代祭告神灵隆重仪
式的境况描绘。可见典中的书册显然非同一般，因此引
申指标准规范的书籍：典籍、字典、词典、经典。我在台
湾地区生活期间，曾协同一位热爱中华文化的老先生，
以亹斐之力耗时多年汇集《说文解字》《京都藏甲骨》等
古今中外 ''本著名文字类典籍所有字形，编校完成出
版了煌煌 "(厚本专著———《字形汇典》，“汇典”被海内
外许多有影响的图书馆典藏。典的祭神仪式还引申指
重大礼仪形式，盛典、大典、庆典、典礼等和法则榜样
意：典章、典制、典型、典范等；进行“典”相关活动需要
主持者，如掌管礼仪官员称典礼，执掌刑狱事务官员称
典狱，主持科举考试官员称典试；重大典礼中祭告宣言
应是一诺千金的，要守信践行，遂有典当、典卖、典押、
典契等商业活动用词；典故，原指旧制旧例，后常指流
传有序的历史故事或传说；典姓还是汉民族古老姓氏。
汉字具有抽象中的象形、象事、象意、象声等特点，

正是这些因素赋予了汉字无与伦比的生命力。我不能
揣测千百年后我们子子孙孙以怎样形式读“书”，但相
信那时，人们还是能通过使用着的传统正体汉字“册、
典”，对接到湮远时代的相应甲文，一窥深覆奇珍的殷
商竹简与捧册而供的古老典礼剪影。

七夕会

健 康
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骑 车
久 久

! ! ! !有天网上看到有人吐槽，路遇一个骑
车菜鸟，摇头摆尾前进路线呈 )形。下面
有人评论说，你难道不知，有许多姑娘，是
自从有了共享单车，才学会了骑车。
我关掉页面，默默脸红了一分钟。没

错，我也是那样的姑娘。
从小黄车可以用芝麻信用抵押金

起，我才动了学骑车的念头。
大学里不是没学过，本硕两任室友的

车都供我练过手，勉强可以前行，无奈见
人就撞。校园里小情侣熙来攘
往，撞情侣未免显得本人内心
有点阴暗。到读研那阵，北区
路是宽了，夜里一直骑到光华
楼，绕着楼转圈。光华楼下妖
风阵阵，新鲜了两日，就此永久晒了网。
十年过去，武功尽废。
直到今年，我才在朋友圈许下小目

标，一定要学会骑车。教官团规模有点豪
华，从“*#后”爷叔到“(#后”鲜肉，午饭
后，一群人簇拥在竹影下，看我奋力绕着
爱神雕像练车。同事说，小心骑到喷水池
里。话音刚落，我就朝着爱神歪过
去，车胎在触到水池边缘的那一
秒，我终于捏住了闸。

学会骑车之后，有点明白我表
哥当年刚学会开车的心情。据说他
拿到驾照后，曾经很认真地考虑过是否跳
槽去当出租车司机。他父母说他神经病，
他说，就是手痒，分分钟要享受开车的感
觉。我也是。路上见到小黄车，如遇亲人，
地铁站到家步行不到 +#分钟的路，也蠢
蠢欲动思虑找辆小黄车骑一骑。当然，这
种念头，是只在免费骑车日才会活泛的。
检验车技的时刻终于到了。几个青

年同事组织去影城，周五，小黄车惯例是
免费的，一人一辆，大部队浩浩汤汤往影
城进发。每到路口吃红灯，我就露了怯，
远远地停在后面。我起步水平特别差，后
车一催就更慌，有时干脆就推车步行过路
口。几个路口下来，渐渐就脱离了大部队。
此时已经转到复兴路上，悬铃木葱

茏，我却无心赏玩，只顾奋力追赶。路途
寂寥，生出几分千里走单骑的悲壮。再往
前，看到熟悉的身影，各各歪跨坐骑，斜
在路边聊天。我一脸油汗踩过去，他们只
懒懒地笑：“等你好久了。”
在大部队的裹挟中，一点点重拾自

信。偶尔运气不错碰上绿灯，跟着同行畅
快骑过路口，女同事就在身后怪笑一声：
“恭喜你过街了。”

到番禺路口等红灯时，我谦逊地依
旧落在后面。绿灯亮起，起
步，出乎意料地顺利，骑过路
口，心里愉悦地默默哼起歌，
南风拂面，自觉像个元气少
女。可是，同行怎么一个不

见？极力前瞻，连女同事摇曳多姿的宽檐
草帽都杳无踪迹。踩踏板的频率加快了，
掉队的惊恐压倒了一切，更大的惊恐是，
我不识路。
手机在此时响了。
应该庆幸没有把手机调到静音，还

应庆幸我明智地决定把车停下来接这个
电话。电话那头，女同事焦急万
分：“你人呢？”

待原路返回到先前的路口，
迎接我的是一阵哄笑。原来一转
弯就是目的地。
还是晚节不保。
现在我已经可以骑车上班了，虽然

过路口时还是惶恐。
有天我独自骑车上班，午饭时痛心

疾首和女同事抱怨：“今天居然不是免费
日，害我无奈充了 +#块钱！”女同事给我
一记毛栗子：“你还好意思讲！不付押金
不充钱，一毛不拔骑到现在。”我说：“我
算得是勤俭持家的典范吧？”女同事说：
“你这叫‘做人家’！”

结果转天，女同事就因为没有领到
小黄车的七天免费券，打电话向客服哭
诉。客服未曾怜香惜玉，以至于女同事做
了一天的祥林嫂。
原来“做人家”这种事，是会传染的。

夏日的啤酒
郭红解

! ! ! !那些年的夏日，孩子们最期盼
的是吃上一根赤豆棒冰。傍晚，在家
门口翘首等待家长带回单位里舍不
得吃的酸梅汤。而男人们的消夏图
中，是不能没有啤酒的。
在吹着电风扇的家里，在有穿

堂风的弄口，对着糟卤毛豆、清蒸臭
豆腐、梅干菜烧肉、虾米冬瓜汤等家
常菜，用板头或用牙齿豪爽地打开
啤酒瓶盖，顿时大量气泡嘶嘶嘶地
争前恐后从瓶口冒出。倒入杯中，一
口下去，清凉爽口，沁人心脾。这个
时节上饭店小酌，啤酒是少不了的，
啤酒杯必定是那种份量重的有柄的
杯壁厚实的雕花玻璃杯。饭店喝的
是散装的生啤，口感好而且价格比
瓶装便宜。生啤与瓶装的黄啤原料
和生产过程都相同，不同的是瓶装
黄啤还要经过高温杀菌，这样保存
时间长了，但发酵过程中产生的酵
母菌就荡然无存，口感就不如生啤。
这些年随着技术的发展，保存期长
的瓶装生啤也问世了。
现在的年轻人可能无法想象，盛

夏买啤酒在那时也是桩难事，上世纪
,#年代市政府办公厅为解决买啤酒
难的问题专门发过文件。食品店、粮
油店门口，顶着烈日，提着啤酒瓶，排

队买啤酒的长蛇阵，是当年盛夏沪上
一景。买酒要凭空的酒瓶换购，啤酒
瓶成了紧俏品，家藏十来只啤酒瓶会
让人羡慕不已。开啤酒时还要特别当
心，瓶口有缺口就不能换购了。离家
不远的人民路上有家南市料瓶店，有
时会有新的啤酒瓶上柜供应，“一瓶
难求”族趋之若鹜。啤酒在光照条件
下会产生光化反应，使啤酒变味。因
此，原先市场上啤酒瓶都是
翠绿色的，后来对酒瓶透光
率进行比对测试，发现绿色
瓶透光率远高于棕色瓶，于
是出现了棕色啤酒瓶。
夏日啤酒时常脱销，有些商家

动起歪脑子，卖啤酒搭卖自家的熟
食，引来顾客一片怨声。为了保障啤
酒供应，当年杨浦区鞍山、控江、长
白新村的综合商店，还分别与居委
会对口，实行发票供应啤酒的方法。
那些年，上海的啤酒市场是上海

啤酒厂和华光啤酒厂二分天下。上海
啤酒厂的天鹅牌和华光厂的光明、上

海牌啤酒，在市民中有很好的口碑。
两家厂还在销售店家设贮槽，通过专
用槽车运送生啤，由店家零售。买不
到瓶装啤酒的市民，就提着热水瓶去
零拷生啤。为改变啤酒供不应求的状
况，一批新的啤酒厂落户沪上，江南、
淀山湖、力波、虎牌等啤酒相继问世。
金山县张堰公社创办了社办东海啤
酒厂，生产的东海特制啤酒曾风靡沪
上。老牌厂的产量有很大提高，啤酒
质量也达到世界水平。经测定，世界
名牌“嘉士伯”啤酒泡沫持留时间为
"分 ++秒，而华光厂的上海牌啤酒
持留时间为 *分 +#秒，泡沫洁白细

腻，能挂壁（泡沫贴留在杯子
内壁）。到了 (#年代初，上海
啤酒供应趋于缓和，并形成相
互竞争之势……

如今的夏日依然不能没
有啤酒。让人扼腕的是，一些老字号
品牌已难见踪影；让人庆幸的是，前
些年有关部门中止了由邬达克
+(--年设计、被列入上海优秀历史
建筑的上海啤酒厂灌装楼和酿造楼
的拆除作业，组织对这两幢历史建
筑进行保护和修缮，使我们不仅能
品尝各种风味的啤酒，也能品味我
们这个城市绵长的啤酒制造史。

体检那点事儿
祝 青

! ! ! !二十五岁时，还不把体检当
回事，总觉得自己健康的身体可
以藐视一切数据，体检之前和之
后也不会引起自己太多的情绪波
动；三十五岁时，感觉自己应该还
在健康人行列，即使个别指标的
忽上忽下偶尔浮上心头，却也不
至于患得患失；四十五岁一过，忽
然发现对我来说，“体检”已经变
成了一件让我牵肠挂肚的事了。

单位体检通知一下发，我就
很仔细地把通知单上的注意事
项连看两遍，一则简单的通知愣
是被我涂上了“郑重其事”的色
彩，惹得一旁年轻的同事诧异莫
名。体检前两天清淡饮食是不折
不扣执行的，体检前一晚一改夜
猫子习性，早早上了床，辗转床
头换来的却是无质量的睡眠，断
断续续，噩梦连连。提心吊胆地

完成了各项
检查，脑袋还

是昏沉沉的。本想以最好的状态
参加体检，以便体检单上的数据
能好看一些，结果可能比平时都
不如，想想也挺自欺欺人的。

收到“个人体检健康报告”
的紧张可以和拿到高考成绩通
知单相媲美，想看又不敢看的心
情如出一辙。下了很大决心，把
报告单翻到最
后“终检结论”
部分。十一条
结论，陡然一
惊，又比去年
多出两项。快速扫去前两年体检
中就查出的问题，发现新增了不
少内容：血压高于正常值、血脂
异常等等。这时候我产生了一种
很奇怪的感觉，似乎那些具体项
目检查单上向上的红色箭头也
不是那么让人心惊了，好像尘埃
落定一般。暗自庆幸，并没有出
现很大的问题，今年还算顺利。

不是没有好好重视过体检
结果。去年体检时说我眼压过
高，着实着急过一阵。听说眼压
过高会造成视网膜脱落，会有失
明的危险。这可不行，我还要用
眼教书写文章呢，于是立马往医
院跑。一番检查之后，说不是因
为病变引起的，但医生提醒我要

引起足够的重
视。配好眼药
水，遵医嘱，老
老实实定点点
眼药水。一段

时间之后，眼睛还是胀胀的，效
果并不明显，于是眼药水点的也
就三心二意了。

按照体检报告单上的“医疗
保健”建议，低盐低脂、少糖、多吃
蔬菜水果、粗粮，每天称称体重，
刚拿到体检报告那会儿，我还真
的认真执行过一小段时间，时时
提醒自己注意身体健康。可时间

一长，重
视 程 度
直线下滑。想怎么吃就怎么吃，只
求美味不管健康与否；工作一天
下来就和家里的沙发最亲近，知
道锻炼的好处，但就是迈不开自
己的腿。于是，体检报告所带来的
冲击波就这样消失于无形了。

大家都知道这不是正确的
健康管理方式，但是可能有许多
人也如我这般。下一年体检来临
时，我可能又会经历从寝食难安
到心生懈怠的过程，我不要再这
样下去了。健康不是等来的，也
不是侥幸得来的。大家都应该关
注自己的身体健康，有病就要
治，不要掉以轻心；制定一份健
康计划，不要半途而废。至于我，
写下此文之后，我会穿上运动鞋
下楼去，加入晚锻炼的人群中。
当久违的晚风穿过我的发梢时，
我和它定下了明天的约会。

静冈观!花"

王佐融

! ! ! !夏日，日本许多城市会施放焰火。人
们盛装出动，特别是学生弟学生妹，身着
鲜艳和服，脚拖木屐，手拉手成对前往。
女儿王瓯迦出嫁日本已十年，学生

给了她多张观礼贵宾票。
“你们静冈放焰火规

模怎么样？放多少支？多长
辰光？”“就一支，也就是半
个来小时。”“我不去。上海
世博会黄浦江上焰火铺天
盖地，我拍的焰火全景照刊登在《世界旅
游》和《上海摄影》上呢！”
话虽如此，还是决定去尝鲜静冈的

“一枝独秀”。
晚上下着中雨。焰火施放设在一条叫

安倍川的河滩上，所谓贵宾席，竟是简易

雨棚前十几条长凳供坐而已。女儿为我撑
伞，尚未开摄，我的两套相机已被雨泽。

别着胸卡的姑娘邀我坐到雨棚下，
边上还有两位和她一样化妆精致穿着华
彩和服的姑娘。我不谙日语，她们也不懂

中国话，但当我报出“上
海”时，她们频频点头，表
示知道，有名的上海！
“这是我第二次来，女

儿在做老师教授汉语。”我
们交换了名片。其中一位用手指摩着她
的名片左上角印有微微隆起的一颗草
莓，草莓便散发出淡淡香气。
焰火表演结束，向她们道谢告别。女

儿问，你知道她们是谁吗？“志愿者，大学
生吧！”“是今年静冈选美冠亚季军呐！”

有朋自远方来 !工笔画" 张定华
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! ! ! !日前碰到老朋友老黄! 他乐呵呵地

告诉我"今年高温前!退休前的原单位宣

布!!"#月! 对 !$岁以上退休职工进行

高温电费补贴! 可凭二个月的电费账单

报销最高 $%&元的电费费用# 低于 '&&

元!按照账单金额补贴# $所以!今年天

热!我在家里不会舍不得开空调了% &

过去! 政府和企业都针对老年人推

出了各种补贴!碰到节假日!还有送温暖

等慰问活动%但我也看到!许多都是用发

钱的形式% 虽然初衷是让老人喜欢怎么

用就怎么用! 自由支配! 但从实际情况

看!许多补贴却常常变成儿孙的$补贴&

或者是银行存款%大多数老人!是苦过穷

过的!舍不得吃!舍不得用% 不要说补贴

了!就是每年增加的养老金!也很少想到菜好一点!衣

服换一换!空调开一开% 今年罕见高温下!常常听到老

人舍不得开空调中暑的新闻%可见!对老人的补贴如何

发放!应该有一定的针对性和有效性%

要让补贴真正精准落实到老人身上! 有关部门和

企业!不妨多动一点脑筋%像这样的电费

补贴!我觉得就是高招!值得推广% $逼&

着老人用钱! 给他们带来的好处可谓立

竿见影%坐在舒适的家里享受习习凉风!

感受到的也是切切实实的温暖和关怀'

图一 册!甲文" 图二 册!金文" 图三 册!小篆" 图四 典!甲文"


